
«Нашим главным ориенти
ром в развитии политической 
системы служит осуществление 
в полной мере социалистиче
ского самоуправления народа.
Мы понимаем его как такую 
демократическую систему уп
равления делами общества и 
государства, которая, по сло
вам Ленина, действует не толь
ко для трудящихся, но и че
рез самих трудящихся».

Из статьи К. У. Черненко 
«На уровень требований раз
витого социализма».
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ТОРЖЕСТВО КРАСНОГО ЦВЕТА
1.

Вам, оставшимся в городе Ленина в возрасте
военного года, 

Вам, кому кричали: «Молодо-зелено!», а потом —
поклонялись народы, 

И вам, прошедшим все девятьсот и нашедшим
воможность выжить, 

крепко стиснувшим белый от холода рот в минус
десять... двадцать... и ниже... 

...Вам, оставшимся в Ленинграде, вам, которые
город спасли, 

Вам, прошедшим весь ужас блокады, поклоняюсь
до самой земли! 

Вас воспели Рождественский и Вознесенский,
поклонялись вам рифмой и прозой, 

Вам, рожденным в Кирхгофе, Чите и Смоленске,
благодарные дарят слезы!

Вам, оставшимся в стенах со взрытыми ранами 
(«Все для фронта! Ни грамма — на слезы и стон!»), 
Перед мужеством все поклоняются заново.

И я вам отдаю свой поклон!

2.

Я вас знаю по песням, рассказам и фото,
документам, пропитанным холодом. 

Я не слышал блокадного грохота, я не знаю
блокадного голода,

Потому что во время войны были
«Родина», «Надо» и «Мужество».

На устах и в душе миллионов страны была святость
фашистом разрушена. 

Пусть со мной согласятся все дети детей
тех, кто молод был в годы военные: 

мы не знали ночей без тепла и огней,
но мы чувствуем грохот Времени, 

Мы в года без войны лишь играли в войну,
смертью нам не грозят небосводы, 

мы за день — без труда — проживали весну
сорок пятого года... 

Но никто никогда не играл в Ленинград:
были в детстве мы радостью пьяны, 

а в блокадные годы мальчишка был рад
дать для фронта сверх нормы, сверх плана...

Мы не знаем, что значили нормы на хлеб,
все — сверх сил. 

В ленинградской блокаде было мужество,
мужество, мужество всех. 

Потому, что так было надо! Потому, что теперь
мы счастливо живем, 

потому, что вообще мы живем на земле.
Вам, испытанным горем, крещенным огнем,

поклоняются дети детей!

3.
Ленинград 42-го года —

это 5-летние дети, собирающие 
щепки у взорванного дома на улице Рентгена, 
Ленинград 42-го года — это 5-летние дети, летом

для еды собирающие одуванчики на взрытых обочинах
улицы Толстого, 

Ленинград 42-го года — это 5-летние дети, которых 
похоронили казавшиеся надежными, но рухнувшие

стены,
Ленинград 42-го года — это люди, утром — из дома — 
вышедшие на работу, а вечером оставшиеся без крова. 
И все же Ленинград 42-го года — это жизнь...

это жизнь во имя Победы, 
Ленинград 42-го года — это вера... это вера

в торжество красного цвета, 
Ленинград 42-го года — это вера, что будет...

конечно же, будет 
18-е января 43-го года, 20 залпов из двухсот двадцати

четырех орудий!
4.

Что в сравнении с теми, кто выжил, святейшие
мощи ангела? 

К богу должны быть гораздо ближе прочитавшие
«Блокадное Евангелие»!

Кто святее любого, кто жил там
во взрывах голодного ада?.. 

Обесценены алясковые золотые жилы перед
вздутыми жилами рук Ленинграда! 

И пусть Вечным огнем колышутся строки
благодарных тебе поколений! 

Перед вами, мои ленинградские боги,
я встаю на колени!

В. живин, 
студент 2-го курса МТФ.

Все ближе знаменательная да
та: 40-летие Великой Победы 
советского народа в Великой 
Отечественной войне.

Годы и люди войны. Много 
о них рассказано, написано. 
Но разве возможно переска
зать несметные страдания и 
горе, причиненные войной поч
ти каждой советской семье, а 
особенно — детям. В годы 
войны они были первейшей 
заботой народа, все знали: 
выживут они — выживет стра
на, ее идеалы, будущее.

В январе 1943 года было 
прорвано блокадное кольцо 
Ленинграда, а через год — в 
январе 44-го город-герой был 
полностью освобожден от 
блокады. Сегодня в память 
об этом событии мы публику
ем балладу «Торжество крас
ного цвета».

Чудновец воевал на 3-м Бело
русском фронте, Г. Г. Спорт 
— на Дальнем Востоке, Е. А. 
Юргенс — под Ленинградом. 
Все трое были ранены и име
ют награды.

В послевоенный период 
Ю. В. Чудновец и Е. А. Ю р
генс участвовали в строитель
стве Красноярской ГЭС, а 
Г. Г. Спорт работал металлур
гом на одном из красноярских 
заводов. Позже все они пе
решли на педагогическую ра
боту. У всех троих совмест
ный педагогический стаж со
ставляет более 70 лет, а об
щий производственный стаж — 
более 120. В 1983 году Е. А. 
Ю ргенс был награжден по
четным знаком Минвуза СССР 
«За отличные успехи в рабо
те». В разные годы все трое 
были победителями социали
стического соревнования, не
однократно награждались По
четными грамотами. На ка
федре политэкономии Ю. В. 
Чудновец, Г. Г. Спорт и Е. А. 
Ю ргенс работают почти двад
цать лет.

Фото Г. Домбровской.

ПРИБЛИЗИЛИ ДЕНЬ

На кафедре политэкономии 
работают вместе ветераны 
Великой Отечественной войны 
и труда Ю. В. Чудновец, Г. Г.

Спорт и Е. А. Юргенс, объеди
ненные педагогическими спо
собностями и желанием вос
питывать молодежь. А  в об-

ПОБЕДЫ

щем-то, совершенно случайно. 
Три ветерана являются ком
мунистами, бывшими комсо
мольцами и солдатами. Ю. В.

ДОВЕРИЕ-ДОСТОЙНЫМ КАНДИДАТ В ДЕПУТАТЫ
Выборы в Советы приходят

ся на завершающий год пяти
летки — год активной подго
товки к XXVII съезду КПСС, 
год 40-летия Великой Побе
ды.

В обстановке трудового подъ
ема проходит подготовка к 
выборам и в нашем институ
те. Названы имена достойных 
представителей в местные Со
веты народных депутатов.

Кандидатом в депутаты крае
вого Совета выдвйнута сту
дентка факультета автомати
ки и вычислительной техники 
Галина Карцева.

Достойные представители 
названы кандидатами в депу
таты городского Совета на

родных депутатов: ректор КПИ
A. М. Ставер и председатель 
краевого комитета по физиче
ской культуре и спорту А. Я. 
Грошев.

В Совет народных депутатов 
Октябрьского района выдви
нуты кандидатами секретарь 
парткома КПИ Д. Е. Криво- 
луцкий, зам. председателя О к
тябрьского райисполкома
И. Т. Чиганова, зав. общим от
делом Октябрьского РК КПСС
B. И. Русина, военный комис
сар райвоенкомата В. В. М о
розов, ассистент кафедры ох
раны труда О. П. Фоминых, 
студентка третьего курса ЭМФ 
Зубкова и доцент кафедры 
ТМС В. А. Курешов.

О. П. Фоминых после ус
пешного окончания Краснояр
ского государственного уни
верситета в 1980 году была

распределена в прокуратуру 
Свердловского района. С ав
густа 1981 года работает ас
систентом кафедры охраны 
труда и окружающей среды 
Красноярского политехниче
ского института, преподает 
курс «Советское право и 
транспортное законодательст
во» на высоком педагогиче
ском и научном уровне.

За время работы подготов
лены и изданы методические 
указания и контрольные зада
ния по курсу «Советское пра
во» для студентов заочного 
факультета.

Работу на кафедре Ольга 
Павловна успешно совмещает

с общественной работой в ин
ституте и на автотранспортном 
факультете. В настоящее вре
мя она является ответственной 
за отделение факультета об
щественных профессий, а так
же членом штаба «Комсомоль
ского прожектора». Ольга 
Павловна — постоянно повы
шает свой идейно-политиче
ский уровень, обладает чувст
вом понимания человека, име
ет большой талант общения с 
людьми. Глубоко воспринимает 
чужую боль и огорчения, 
пользуется большим уважени
ем в коллективе.

С. ЛИПОВКА, 
секретарь партбюро АТФ.



НАДЕЖНАЯ СВЯЗЬ С КАЖДЫМ КУРСОМ
Сергей Федосов — сту

дент группы МТ12-4 — пред
седатель «Комсомольского 
прожектора» механико-техно
логического факультета. 
Энергичный, деловой, собран
ный человек. В прошлом го
ду работа «КП» на МТФ ве
лась из рук вон плохо, а 
нынче — «КП» МТФ один 
из лучших в институте. В 
этом немалая заслуга и 
Сергея. Сегодня он отвечает 
на вопрос: «В чем причина 
прошлогоднего отставания и 
нынешних успехов?»

Структура работы измени
лась. В прошлом году отряд 
«КП » факультета состоял из 
пяти человек, которые воз
главляли работу всего фа
культета сразу. Это и при
вело к плачевному результа
ту . В этом году были назна
чены ответственные за ра

боту «КП » на каждом кур 
се. И мне как руководителю, 
и всему отряду легче рабо
тать именно так. Есть тес
ная, надежная связь с каж 
дым курсом. Если в прошлом 
году мы провели 8 рейдов, 
то в этом — уж е 6 по пла
ну штаба «КП » института и 
2 — по плану штаба «КП » 
МТФ. Работа «КП » включа
ет в себя 5 секторов: эконо
мии и бережливости, контро
ля учебного процесса (сов
местно с УВК), жилищно
бытовой, организационный. 
Обычно материалы по ито
гам рейдов подаются в дека
нат, по ним выпускаются 
фотогазеты, «молнии».

Сейчас мы уж е вошли в 
ритм работы и надеемся, что 
и дальше наш «Комсомоль
ский прожектор» будет опе
ративным помощником в де

ле повышения учебной дис
циплины, воспитания молоде
жи в лучших традициях сту
денчества. Неплохо работают 
«прожектористы» первого 
курса (ответственный Р. 
Дафтян). Оставляет желать 
лучшего работа «КП » тре
тьих и четвертых курсов (от
ветственные П. Подьячев и
А. Сугоченко). Хотелось бы 
ввести в группах счет эконо
мии и бережливости, чтобы 
каж дая группа была закреп
лена за определенной ауди
торией и отвечала бы за ее 
состояние и готовность к 
учебному процессу. Еще не 
часто мы используем «КП » 
групп в проверках и рейдах, 
нет должной оперативности. 
Но в общем работа налажи
вается. С. ФЕДОСОВ,

студент группы МТ12-4, 
председатель «КП».

С Т Р А Н И Ч К А  НАРОДНОГО КОНТРОЛЯ  
И «КОМСОМОЛЬСКОГО ПРОЖЕКТОРА»
ВАЖЕН КОНЕЧНЫЙ РЕЗУЛЬТАТ

27 декабря на открытом - 
партийном собрании машино
строительного факультета 
был заслушан отчет о рабо
те группы народного контро
ля МСФ за 1984 г., в кото
ром отмечено, что под руко
водством и при поддержке 
партийного бюро факультета 
ГНК значительно активизи
ровала свою работу по укреп
лению трудовой и исполни
тельской дисциплины.

J  А ОТЧЕТНЫЙ период 
ГНК МСФ проведено 

9 проверок. В целях устра
нения ненужного дублирова
ния проверки проводились с 
привлечением профбюро фа
культета и «Комсомольского 
прожектора». Все акты  про
водимых рейдов имели кон
кретные предложения по уст
ранению отмеченных недо
статков, а  результаты про
верок доводились до сведе
ния как заведующих кафед
рами, деканатов, ГГНК, так 
и партийного собрания. Кро
ме того, результаты рейдов 
регулярно вывешиваются на 
факультетском стенде НК и 
опубликованы в трех номе
рах газеты «Политехник».

За активное участие в ра
боте пятерым народным конт
ролерам факультета предо
ставлены дополнительные 
оплачиваемые отпуска, а та
кие наиболее активные до
зорные, как В. И. Козлов —• 
заведующий кафедрой со
противления материалов, 
Г. Г. Назаров — доцент ка
федры СДМ и Г. Ф. Причина 
— доцент кафедры ЭиОПМ, 
приказом по институту на
граждены Почетными грамо
тами.

Не все так гладко в рабо
те факультетской ГНК, как 
хотелось бы. Нарушения ис
полнительской и трудовой 
дисциплины на факультете 
почти устранены, и все же

следует назвать некоторые 
из них. Так, по результатам 
проверок, проведенных за 
год, выявлены общие недо
статки: на кафедрах практи
чески отсутствует эффектив
ная система подмены забо
левших и командированных 
преподавателей. Далее, об
щеизвестно, что пропуски за
нятий ведут к  низкой успе
ваемости и к академической 
задолженности студента, од
нако на заседаниях кафедр 
факультета почему-то не 
практикуется обсуждение та
кого важного вопроса, как 
посещаемость занятий сту
дентами, и не все преподава
тели лично контролируют 
посещаемость студентов так, 
как  нужно. Серией повтор
ных проверок установлено, 
что, несмотря на наши пре
дупреждения, наблюдаются 
случаи, когда не всегда пол
но и правильно заполняется 
основной денежный документ 
преподавателя — индивиду
альные планы. По-прежнему 
на кафедрах формально от
носятся к заполнению ж ур
налов учета работы учебно
вспомогательного персонала.

Перед администрацией ин
ститута неоднократно ставит
ся правомерный вопрос о не
допустимом соседстве обе
денного зала, кухни и под
собных помещений нашей 
«Блинной» с постоянно засо
ряющейся канализацией. 
Конкретного ответа на этот 
весьма важный вопрос пока 
так никто и не дал. Есть не
достатки в ремонте факуль
тетских аудиторий и обще
жития № 5. Так, из-за не
хватки краски полы в ком
натах общежития который 
год остаются некрашеными. 
В ряде комнат неисправны 
розетки, нет карнизов, штор 
и т. д. Крайне неудовлетво
рительно обстоит дело с

чертежными досками в об
щежитии. Очевидно, что в 
нашем институте техническо
го профиля этот важный во
прос волнует не только сту
дентов нашего факультета. 
Хозяйственным службам ин
ститута нужно срочно изы
скать возможность приобре
тения новых чертежных до
сок, тем более, что практи
чески на всех кафедрах ин
ститута, особенно на НГиЧ, 
крайне необходимо обновить 
все доски. Старые же, на 
мой взгляд, следует привести 
в надлежащий вид и раздать 
по общежитиям с тем, чтобы 
на каждую комнату прихо
дилось хотя бы по одной-две 
доски. Несомненно, что на 
чертежных досках админи
страции института не следует 
экономить.

В настоящее время ГНК 
МСФ совместно с деканатом 
и партийным бюро, бюро 
ВЛКСМ и ГГНК составляет 
и согласовывает план рабо
ты на 1985 год. В первую 
очередь планируется прове
сти ряд комплексных прове
рок (путем анкетирования) 
производственной дисципли
ны преподавателей и студен
тов при их взаимодействии в 
учебном процессе, с после
дующей статистической обра
боткой. Проверки будут про
водиться в течение всего се
местра, что, на наш взгляд, 
позволит повысить действен
ность контроля, обстоятель
но и квалифицированно рас
смотреть и глубже вникнуть 
в поставленную задачу. И 
здесь нам прежде всего 
нужно постоянно помнить, 
что главное в работе народ
ных контролеров — не в ко
личестве проверок, а в их 
конечных результатах.

В. кинд, 
председатель ГНК МСФ, 
доцент.

ВПЕРЕДИ МНОГО РАБОТЫ
Одно из величайших преи

муществ, которое социализм 
предоставил трудящимся, — 
право на контроль. Поэтому 
высокий долг народных конт
ролеров — служить народу, 
делу коммунистического со

зидания. Своей деятельно
стью они призваны активно 
бороться против недостатков, 
воспитывать у советских лю
дей социалистическе отноше
ние к труду, общественной 
собственности, государствен
ной дисциплине.

Доцент кафедры экономики и организации предприя
тий машиностроения Г. Ф. Яричина работает со студента
ми всех форм обучения, читает старшекурсникам радио
технического факультета курсы лекций «Экономика радио
технической промышленности» и «Организация, плани
рование и управление предприятиями радиотехнической 
промышленности». На ее счету — семь научных публика
ций. Много внимания требует одиннадцатилетняя дочь. И 
все-таки она решилась вести непростую общественную 
работу: третий год руководит сектором быта и обществен
ного питания группы народного контроля МСФ. За актив
ную работу в ГНК недавно награждена Почетной грамо
той.

Сегодня она отвечает на наши вопросы.
ШШШ. ■■ А З в Ш Ш  гих недостатков в сфере пи

тания — объективные. И если 
реально взглянуть на эту об
ласть, то слишком хорошего 
качества продукции трудно 
требовать. Для работников 
столовой самое, пожалуй, важ
ное — план, поэтому не все
гда они разборчивы в выборе 
средств. Например, им без
различно порой, какие куры 
поступят в продажу — доро
гие или дешевые: первые бы
стрее «дадут» план. А студен
там, потребителям, — не без
различно. Отсюда нарекания.

Сейчас, накопив опыт рабо
ты, мы часто испытываем не
удовлетворенность, бессилие 
что-либо кардинально изме
нить. Потому что, несмотря на 
наши проверки, особых сдви
гов в лучшую сторону не на
блюдаем. Но мы знаем, что 
если не проверять — будет 
еще хуже. Мне вообще слож
но отвечать на эти вопросы: с 
одной стороны, стало лучше, 
с другой — студенты порой 
недовольны, как был бы не
доволен каждый из нас, вы
нужденный питаться все вре
мя в столовой.

— Назовите ваши основные 
обязанности.

— Ежемесячная проверка 
«Блинной», составление актов 
проверок, проверка общего 
состояния обеденного зала, 
меню и его соответствие на
личию предлагаемых блюд, 
подсобных помещений (об 
этом мы писали в «Политехни
ке»), контрольные взвешива
ния.

— И каковы обычно резуль
таты!

Надо сказать, что при конт
рольных взвешиваниях обычно 
хорошие. Но, приходится пов
ториться, мы бессильны изме
нить что-либо существенно в 
ассортименте и качестве про
дукции. Сейчас в «Блинной» 
привели в порядок обеденный 
зал, холодильные установки. 
Могли бы готовить горячий 
бульон. Заведующая произ
водством «Блинной» Г. А. 
Биганова достаточно энергич
ная работница, и мы вправе 
ждать от вверенного ей кол
лектива хорошего обслужива
ния студентов и сотрудников 
института.

Л. ПАВЛОВА.

— Галина Федоровна, вы 
обязаны следить за состояни
ем общественного питания в 
«Блинной». Часто ли и в ка
ком составе вы проводите рей
ды, проверки!

— В течение последних двух 
месяцев мы ослабили конт
роль за работой «Блинной», 
все сили бросили на провер
ку посещаемости занятий, то 
есть на укрепление трудовой 
дисциплины на факультете. 
Проводим мы проверки ино
гда с членами ГНК факульте
та, «прожектористами», но ча
ще — с инженером кафедры 
ЭиОПМ Людмилой Борисовной 
Прокопьевой, членом нашего 
сектора. 9 января она одна 
провела проверку «Блинной», 
нарушений не обнаружила, за 
исключением черствого хлеба.

— Поддерживаете ли вы 
связь с ГНК других факульте 
тов!

— К сожалению, обмен опы
том с коллегами у час не про
водится.

— Обладаете ли вы «бой
цовскими» качествами!

— Наверное, нет. За себя 
постоять, конечно, смогу, за 
достоинство других людей — 
тоже. Но, откровенно говоря, 
я не задумывалась над этим. 
По-моему, женщины в основ
ном — не бойцы, все мои зна
комые, во всяком случае, 
слишком «мягки» для этого.

— Какие трудности в рабо
те народного контролера вы 
испытали вначале и какие — 
теперь!

— Сначала необходимо бы
ло разобраться в своих правах 
и обязанностях. Причины мно-

Г 1 ТУДЕНЧЕСКИЙ клуб зани- 
мается воспитательной 

работой среди студентов на
шего института. Ведется уст
ная пропаганда в виде разно
образных лекций, бесед, 
встреч с интересными людь
ми. В общежитии № 6 посто
янно читает лекции искусство
вед 3. К. Шней-Красикова. 
Проводятся цикловые лекто
рии по правовому, эстетиче
скому, медицинскому воспи
танию студентов. Большой 
объем работ выполняет и на
родный университет культуры. 
Работают музыкальный и лите- 
турный факультеты, факуль
тет марксистско-ленинской 
этики, «проблемы молодой 
семьи» (в общежитии № 4). 
Организуются и проводятся

З А  Б А Р Ь Е Р О М  П А С С И В Н О С Т И
диспуты.

В прошлом году было при
нято решение расширить на
родный университет культу
ры до пяти факультетов: му
зыкально-литературный, эти
ки и эстетики, проблемного 
фильма, молодежь и научно- 
технический прогресс, ис
кусствоведение.

В компетенцию студенче
ского клуба входит и художе
ственная самодеятельность. 
Без нашей помощи не прохо
дят ни торжественные собра
ния, ни тематические вечера, 
ни балы.

Успешно прошла подготов

ка к встрече новогодней ко
миссии по общежитиям, про
ведение новогодних балов. 
Студенческий клуб оказал все
стороннюю помощь в подго
товке новогодних мероприя
тий.

Нашими силами совместно с 
наиболее активной частью сту
денчества организованы клубы 
по интересам: шахматно-ша
шечный, фотоклуб, дискотеки, 
«Хозяюшка», «Веселый холо
стяк» и другие.

Нам неоднократно указыва
ли на недостаточную идейно
политическую сторону в на
шей работе. Но для организа

ции мероприятий на высоком 
идейном уровне необходима 
помощь специалистов, а тако
вых нам не предоставляют, 
хотя просьб с нашей стороны 
было немало.

Кроме всего перечисленного, 
студенческий клуб организует 
коллективные выходы в театры 
города, на гастроли различных 
коллективов. Но студенты в 
большинстве своем ходят толь
ко в спорткомплекс «Енисей», 
где часто выступают группы 
развлекательного характера. 
Очень трудно организовать 
выход в оперный театр, ма
лый концертный зал, музкоме-

дию. Это и наша недоработ
ка, и итоги плохой работы 
культмассовиков в неумении 
преодолеть барьер пассивно
сти студентов.

Очень легко было работать 
с идеологом и культмассови
ком четвертого общежития
О. Москвитиной и Л. Кочер- 
гиной. Со всей ответственно
стью относилась к работе и 
идеолог общежития № 1 Ю. 
Аткина. Недостаточно потру
дились ребята в общежитиях 
№ 5 и № 2. Будем надеяться, 
что вскоре работа наладится 
и там. Мы всегда готовы по
мочь. Приходите к нам, если 
вам трудно решить какие-то 
проблемы самостоятельно.

В. ЮРДАНОВА, 
директор студклуба.



Январь для студентов — 
один из самых «ж арких» 
месяцев года: наступила эк
заменационная сессия. С ка 
кими же успехами встретили 
ее студенты-радиотехники и, 
в частности, первокурсники?

В 1984/85 учебном году 
радиотехнический факуль
тет пополнился ребятами, 
имеющими достаточно серь
езные знания. Следует ска
зать, что более 70 проц. 
абитуриентов были зачисле
ны в вуз в порядке экспери
мента. Мы ожидали от них 
многого. И первые результа
ты нас радуют. Упорная и 
серьезная работа в течение 
семестра приносит свои пло-

У С П Е Ш Н Ы Е  С Т А Р Т Ы
ды.

Так, на первый день экза
менационной сессии в груп
пе Р54-4 (староста С. А. 
Купцов) все студенты имели 
зачеты. Первый экзамен по 
истории КПСС в этой груп
пе не сдал лишь один сту
дент.

Особенно нас радуют ус
пехи студентов, обучающихся 
по специальности «Констру
ирование и производство 
радиоаппаратуры». Тради
ционно по этой специально
сти успеваемость несколько

ниже, чем по «Радиотехни
ке» . Нынче более 95 проц. 
студентов-конструкторов по
лучили допуск к экзаменам 
в" установленный срок. В 
группах Р34-4 (староста 
П. Воробьев) и Р34-1 (ста
роста JI. Степанов) — успе
ваемость 100 проц. Несколь
ко хуже обстоят дела в груп
пе Р34-3 (староста В. Край- 
дуба). Так, на день первого 
экзамена 9 студентов этой 
группы не имели зачетов.

В. то м и ли н ,
зам. декана РТФ.

НОВЫЙ

станциями. Теперь это не 
только пропаганда радиоспор
та, но и военно-патриотической 
работы у нас в стране, а также 
пропаганда идей мира за ру
бежом. Ведь радиоголос, по
сылаемый станцией Краснояр
ского политехнического ин
ститута, можно принимать прак
тически в любой части света.

Честь нашего края спортив
но-технический клуб института 
представляет не случайно. В 
обойме его достижений около 
50 дипломов и грамот, завое
ванных на Всесоюзных и круп
ных международных соревно
ваниях.

Сейчас в составе институт
ского радиоклуба более 30 
студентов, преподавателей и 
выпускников вуза. Это пяти
курсник РТФ Анатолий Ко
валенко, второкурсница ФАВТ 
Наталья Рябова, третьекурс
ники РТФ Лариса Филимонова 
и Андрей Святец, начальник 
спортивно - технического клу
ба радиоинженер Юрий Ф е
дорович Сергеев, инженер 
службы связи аэропорта «Се
верный» Олег Михайлович Гри
горьев, участник Великой Оте
чественной войны.

Пожелаем нашим землякам 
победы — специального дип
лома «Победе — 40 лет»!

Г. БАМБАЕВ, 
корр. краевого радио.
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3 С 12 января радиостанция 
3 Красноярского лолитехниче- 
3 ского института начала рабо- 
3 тать в эфире со специальным 
3 позывным — E00AAK.

-  Любопытных, конечно, ин- 
« тересует, что за этими буква- 
5 ми? Под буквами ЕО закоди- 
5 ровано название городов и 
5 партизанских центров, внесших 
5  значительный вклад в победу 
3  над фашистской Германией в 
5  Великой Отечественной войне 
5 и отмеченных за это государ- 
3 ственными наградами. Ноль 
3  — чисто радиолюбитель- 
j l  ский знак и означает он систе- 
3  му деления по районам и ре- 
3 гионам, первая буква А — 
3 это РСФСР, вторая А — Крас- 
Е ноярский край и буква К — 
3 Красноярск.
3  Дело в том, что с начала 
3  нынешнего года любительские 
В радиостанции страны включи- 
3  лись в проведение Всесоюзной 
3 радиоэкспедиции «Победе — 
3  40 лет». Причем право такое 
3 (выходить в эфир со специ- 
3 альным позывным) дано луч- 
3 шим радиостанциям городов- 
3 героев, столиц союзных и ав- 
3 тономных республик, городов, 
3 награжденных орденами за 
3 значительный вклад в победу 
3 над врагом, а также бывших 
3 центров партизанского движе- 
В ния. Теперь важен не просто 
В сам факт выхода в эфир и ус- 
3 тановления связи с другими

Обладая завидными науч
ными и организаторскими 
способностями, А . А . Заха
ров умеет сплотить вокруг 
себя единомышленников. И 
не только на поприще науки. 
Александр Александрович 
считает, что не стоит упоми
нать о том, что он предсе
датель товарищества садово
дов института «Рябинуш ка» 
(благодаря его стараниям 
многие преподаватели и со
трудники нашего института 
получили садовые участки, и 
по-прежнему у  их председа
теля много хлопот). Но есть 
еще одна сфера приложения 
интересов и увлечений Алек
сандра Александровича — 
водный туризм, удивитель
ные по накалу страстей и 
впечатлений путешествия 
по горным рекам Тувы и 
Саян, по Байкалу и Сиси- 
му. Ежегодно он и его дру
зья по духу и по работе от
правляются за сотни верст от 
уютных городских квартир, 
чтобы, наполнив мысли и 
сердце неповторимыми впе
чатлениями, еще раз испы
тать себя, пройти новыми 
маршрутами. Особенно па
мятны для А. А. Заха
рова переходы через горные 
перевалы к И зык-Сугу («го 
рячей воде») на северных 
оленях. На Байкале он впер
вые побывал в свое первое 
красноярское лето ■— в 
1969 году. Потом были еще 
четыре встречи с изумитель
ным озером, пройденным на 
байдарке с севера до юга. 
Бухта Хакусы, радоновые ис
точники, тайга, эдельвейсы 
острова Ольхон — вся эта 
первозданность роднила и 
сближала путешественников.

И постепенно перестаешь 
удивляться необычности их 
досуга, понимая, что увле
ченные, интересные люди 
такими и должны быть.

Дополняют полноту бытия
А. А. Захарова любовь к 
чтению (дома хорошая биб
лиотека), посещение театров 
и выставок, неподдельный, 
глубокий интерес к  окружа
ющему миру.

Л. АНТОНОВА.
НА СНИМКЕ: А. А. Заха

ров в момент вручения 42-го 
авторского свидетельства на 
изобретение.

Фото С. Гордеева.

ВНИМАНИЕ
ИДЕОЛОГИЧЕСКОЙ

РАБОТЕ
На днях состоялось пар

тийное собрание АТФ «О вкла
де общественных организа
ций факультета в идеологи
ческое воспитание студен
тов», где с большим внима
нием заслушан доклад заме
стителя секретаря партбюро 
по идеологии кандидата эко
номических наук С. М. Ма- 
лащенко, раскрывшего ос
новные направления идеоло
гической работы. Интересно, 
содержательно выступили 
также коммунисты студент 
Баловсяк, преподаватели 
С. А. Соловьев, В. И. Кова
лев, А. И. Грушевский и 
другие. Они отметили, что 
значительно оживила работу 
учебно-воспитательная ко
миссия факультета, регуляр
но обсуждающая острые во
просы учебно-воспитательной 
работы в группах: посещае
мость занятий, качество вы
полнения домашних заданий. 
Более острыми стали вы
пуски «Комсомольского про
жектора», где с помощью са
тирических фотомонтажей 
бичуют студентов, пассивно 
относящихся к своим обя
занностям. Налаживается 
контакт в работе студсовета 
и бюро ВЛКСМ.

Частые гости студентов 
нашего общежития — лекто
ры общества «Знание».

Коммунисты отметили в 
выступлениях ряд недостат
ков в идеологической рабо
те коллектива АТФ. Суще
ственным из них является 
слабая наглядная агитация. 
Например, до сих пор не об
новлена информация о новом 
составе профбюро, планах 
его работы. Пустует хорошо 
выполненный стенд общества 
«Знание», а ряд учебных 
аудиторий, закрепленных за 
нашим факультетом (В-501, 
В-216, В-109 и др.), не имеет 
стендов по автомобильному 
транспорту. Мало у  нас по
литических плакатов.

В принятом постановлении 
намечены меры по улучше
нию идеологической работы 
на автотранспортном факуль
тете.

3. ПОГОРЕЛОВ, 
член партбюро АТФ.

О Р Г А Н И З О В А Н Н О  И В СРОК
Первокурсники ЭМФ до

статочно организованно подо
шли к сессии, о чем можно 
судить по числу допущенных к 
экзаменам. Студенты, обуча
ющиеся специальности «Элек
троснабжение промышленных 
предприятий, городов и сель
ского хозяйства» (группы 
ЭМ24-1, 2, 3), имеют практиче
ски стопроцентный допуск к 
сессии. Немного уступают им

в процентном отношении сту
денты специальностей «Робо
тотехника» и «Электрические 
станции». Не только студенты 
приложили все усилия для ус
пешного получения зачетов. 
Чтобы зачеты были получены 
в срок, немало потрудились и 
преподаватели кафедры
НГиЧ В. В. Кинд, Л. С. Несте
ренко, К. С. Решелюк, кафед
ры физики — Н. В. Кан, С. Я.

Ветров, И. А. Сафонов и дру
гие.

10 января свой первый эк
замен сдали студенты группы 
ЭМ34-2: по начертательной гео
метрии и черчению из 22 че
ловек 15 получили «хорошо» и 
«отлично». Среди них староста 
А. Егоров и комсорг В. Деха- 
нов.

Желаем всем первокурсни
кам успешно сдать все экза
мены.

В. БУГАНОВА, 
зам. декана ЭМФ.

К Р А Е В А Я  К О Н Ф Е Р Е Н Ц И Я12 января состоялась XXIV 
краевая комсомольская отчет
но-выборная конференция.

Делегаты заслушали и обсу
дили отчетные доклады крае
вого комитета ВЛКСМ и кра
евой ревизионной комиссии, с 
которыми выступили первый 
секретарь крайкома ВЛКСМ 
М. Г. Четыркин и председа
тель ревизионной комиссии, де
кан АСФ КИСИ М. П. Сашко.

На конференции избраны ру
ководящие органы краевой 
комсомольской организации. 
В состав крайкома ВЛКСМ 
избраны секретарь комитета 
ВЛКСМ КПП А. П. Баран и 
студентка IV курса ФАВТ, зам. 
секретаря бюро ВЛКСМ фа
культета Л. Царегородцева.

На первом организационном 
пленуме КК ВЛКСМ первым 
секретарем избран М. Г. Че
тыркин, вторым — А. Т. Бока
рев, секретарями — В. А. Оре
хов, Н. А. Достовалова и С. Н. 
Васильев.

А. МАКАРОВА, 
делегат конференции.

Твои наставники, студент

ее окончании — успешная за
щита диссертации на соис
кание ученой степени кан-

Главным своим призвани
ем А. А. Захаров считает 
обучение студентов. Как рав
ный с равными ведет он с 
ними все эти годы непростой 
диалог на язы ке, доступном 
только посвященным, не иг
норируя возможностей про
стого человеческого общения, 
что так необходимо идущим 
нам на смену. Личность вос
питывается только лично
стью.

Е2УДУЧИ отличником со 
Я-' школьной скамьи, Алек

сандр Александрович с отли
чием окончил в 1969 году 
Казанский авиационный ин
ститут. Много было при рас
пределении заманчивых пред_ 
ложений, но он твердо решил 
поехать в Красноярск и ни 
разу об этом не пожалел.

Из КИИ А. А. Захаров 
был направлен в аспиранту
ру Ленинградского электро
технического института. По

ЖИТЬ ЗАВТРАШНИМ ДНЕМ
В течение пятнадцати лет работает на кафедре конст

руирования и производства радиоаппаратуры РТФ доцент 
А. А. Захаров. Эту дату и свой сорокалетний юбилей 
Александр Александрович отмечает высокими показателя
ми в учебной и научной деятельности. В минувшем году 
он награжден знаком «Изобретатель СССР».

дидата технических наук.
Перед молодым ученым от
крывалось новое поле дея
тельности, чтобы, накопив 
качественно иной багаж, 
шагнуть в завтра...

Но не менее важны для 
Александра Александровича 
его обязанности научного ру
ководителя лаборатории по
лупроводниковой микроэлек_ 
хроники, у  которой нынче то
же юбилей — 10 лет со вре
мени основания. Важны и 
значительны настолько, что 
он всерьез раздумывает: 
брать ли положенный каждо
му, работающему над завер
шением докторской диссер
тации, двухлетний творческий 
отпуск. Он работает над дис
сертацией уж е вплотную, 
усиленно. Оставить ж е хотя 
бы на время группу руково
димых им людей не хочет, 
считая, что другой такой 
потом не может быть.

У Александра Александ
ровича немало общественных 
забот, каж дая из которых до
стойна и требует ■ напряже
ния, времени и сил. Предсе
датель секции микроэлектро. 
ники краевого правления 
НТО РЭС, в течение восьми 
лет — заместитель декана 
РТФ по научной работе, 
член совета КПП по новым

технологиям. С отличием 
окончил он университет марк
сизма-ленинизма. И все-таки 
львиную долю жизненного 
времени он отводит научным 
исследованиям и внедрению 
научных разработок.

12 сотрудников лаборато
рии А. А. Захарова ежегод
но выполняют хоздоговорных 
работ на сумму 100— 120 
тысяч рублей с экономиче
ским эффектом более 70 ты
сяч (за 10 лет существова
ния лаборатории суммарный 
экономический эффект пре
высил 2 млн. рублей). Есть 
реальные предпосылки к уве
личению этих цифр в буду
щем. Причем все разработ
ки внедряются в производст
во.

В лаборатории создана 
серия измерительных и полу
проводниковых приборов, 
которые в настоящее время 
внедряются на ряде предпри
ятий Сибири. Сотрудниками 
лаборатории под руководст

вом Александра Александ
ровича выполнено более 50 
изобретений по микроэлек
тронике. О стабильности и 
значимости подобного коллек
тива можно судить по числу 
публикаций в научных ж ур 
налах. Так вот — их у  сот
рудников лаборатории очень 
много, причем по актуальным 
вопросам современной микро
электроники. То есть лю
ди живут здесь не вчераш
ним днем. Каждый отлично 
знает свое дело, и их науч
ный поиск сопряжен с се
годняшними и завтрашними 
проблемами и открытиями. И 
объединяет их не корысть, 
не пресловутая престижность: 
энтузиазм, научный интерес, 
перспектива — вот та база, 
которая позволяет развить 
потребность и неутомимость в 
творческом поиске, раскрыть 
индивидуальные грани та
ланта, высветив в итоге 
еше одну общую грань кол
лектива.

iiiniininniiim
iiiim

H
im

m
niiiim

iim
iim

im
iniuiiiinnm

iiiniim
m

iiiiiiiiiiiiiiiiim
iiiiiiiiim

r



С И Б И Р И -В Ы С О К У Ю  КУЛ ЬТУРУ
Георг Фридрих Гендель на

писал свыше 40 опер и около 
30 ораторий. Им создан новый 
вид инструментальной музы
ки для исполнения на откры
том воздухе, она представля
ет собой красочные сюиты для 
больших оркестров («Музыка 
на воде», «Музыка фейервер
ка»). Творчество Генделя ока
зало сильное влияние на ста
новление таких композиторов, 
как К. В. Глюк, И. Гайдн, В.-А. 
Моцарт, Л. Керубини, Л. Бет
ховен. Генделя высоко ценили 
передовые русские музыканты. 
В. В. Стасов называл его «ко
лоссом новой музыки».

Георг Фридрих Гендель ро
дился 23 февраля 1685 года в 
Галле в семье цирюльника-хи- 
рурга.

В четыре года Георг самоуч
кой освоил игру на клавесине, 
в 1964 г. начал заниматься му
зыкой с композитором и ор
ганистом Ф. В. Цахау, тогда 
же написал первые музыкаль
ные произведения — сонаты 
для духовых инструментов. В 
1702 г. Гендель получает дол
жность органиста и музыкаль
ного руководителя в соборе в 
Галле. Он преподает пение и 
теорию музыки в протестант
ской гимназии. С этого време
ни определилось неизменное 
тяготение Генделя к серьез
ному искусству и синтезу хора 
и инструментальной музыки. 
Одновременно он поступает 
на юридический факультет 
университета в Галле.

Тяготение к театральной му
зыке заставило молодого ком-

«КОЛОСС НОВОЙ МУЗЫКИ»
(К 300-ЛЕТИЮ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ)

МНЕ ВЫЛО БЫ ДОСАДНО, ЕСЛИ БЫ Я ДОСТАВЛЯЛ 
ЛЮДЯМ ТОЛЬКО УДОВОЛЬСТВИЕ; МОЯ ЦЕЛЬ — 
ДЕЛАТЬ ИХ ЛУЧШИМИ.

Среди корифее* музыкального искусства XVIII века рядом 
с И.-С. Бахом по праву стоит немецкий композитор, дирижер 
и органист Георг Фридрих Гендель. В отличие от И. С. Баха, 
связанного с философско-созерцательной, культовой линией 
искусства, Гендель сочинял только для театра и концертной 
эстрады, стремясь вывести музыку за рамки церкви. Он ши
роко использовал в своем творчестве музыкальную культуру 
всей Европы. В историю музыки Г. Ф. Гендель вошел как 
создатель классического типа ораторий, которые сохранили 
свое значение до наших дней. В них композитору удалось 
воплотить народную борьбу, сделать героем не отдельную 
личность, а народ. До Генделя западноевропейская светская 
музыка не знала такого огромного по масштабу, мощи, вы
разительности хора. Разнообразие драматургических функ
ций хора, красота аккордового и полифонического звучания, 
свободные и вместе с тем классически завершенные формы 
сделали Г.-Ф. Генделя непревзойденным классиком хорового 
письма. Композитор впервые в истории музыкальной культу
ры поставил задачу — воздействовать искусством на нравст
венное становление человека. Для ее выполнения он искал 
новые музыкальные формы и жанры, новые средства худо
жественной выразительности.

позитора переехать в Гамбург, 
где существовал немецкий 
оперный театр. Здесь он рабо
тает в оркестре театра в ка
честве скрипача и клавесини- 
ста. В 1706 г. Гендель уезжа
ет в Италию, живет во Ф ло
ренции, Риме, Неаполе, Вене
ции и завоевывает славу пер
воклассного композитора. Им 
написаны оперы «Родриго», 
«Агриппина», «Альмира», «Не
рон». В 1710 г. он приглашен

в Лондон, где с большим ус
пехом была поставлена его 
новая опера «Ринальдо».

Богатая театральная жизнь 
английской столицы в проти

воположность замкнутому мир
ку немецкого двора захватыва
ет талантливого композитора. 
Он окончательно порывает с 
I ерманией и принимает ан
глийское подданство. Он воз
главил Королевскую музы
кальную академию в Лондоне.

1720-е годы — кульминаци
онный период его деятельно
сти как оперного композито
ра. Но ограниченность анг
лийской буржуазной культу
ры, отсутствие у общества за
интересованности в развитии 
национальной оперы высокого 
стиля заставляет Генделя от
казаться от этого жанра. В 
Лондоне была поставлена «Опе
ра нищих» — буржуазная ко
медия — сатира на аристокра
тическую оперу, направленная 
против Генделя как наиболее 
прославленного композитора. 
Шумный успех «Оперы ни
щих» усилил нападки на него 
и привел к краху руководимое 
им оперное предприятие, сам 
Гендель тяжело заболел — 
был разбит параличом. По вы
здоровлении он вновь воз
вратился к энергичной дея
тельности: пишет и ставит опе
ры, устраивает спектакли и 
концерты, но терпит одно по
ражение за другим, поверг
шие Генделя в глубокую ду
шевную депрессию.

В 1745 году в Англии начи
нается борьба против попыт
ки реставрации династии Стю
артов. Гендель создает «Гимн 
добровольцев» и «Ораторию 
на случай». Эти патриотиче
ские произведения принесли 
Генделю широкое признание. 
Композитор нашел новую, де
мократическую аудиторию.

Г.-Ф. Гендель умер 14 ап
реля 1759 года в Лондоне. 
Его смерть английский народ 
воспринял как потерю нацио
нального композитора.

НИКОЛАИ ЕРЕМИН

ДЕВИЧИЙ ШЕПОТ
из скверика у кинотеатра

«Космос»,
5 сентября 19 8 4  г.

— Я хочу тебе сказать уж е 
давно:

Ты своди меня, Сереженька, 
в кино! 

Посади меня с собой на
первый ряд, 

Пусть о нас с тобой вокруг 
заговорят... 

А когда наступит в зале
темнота, 

И когда утихнет в зале
суета,

Как сейчас, к моим ладоням 
прикоснись... 

Ну, не хмурься, ну, скорее

улыбнись! 
Я хочу тебе сказать уж е

давно:
Хватит строгостей, своди

меня в кино! 
Будем вместе мы с тобой

переживать — 
Как нам жить, что говорить, 

чего желать... 
Пусть кино тебя, как может, 

просветит. 
Ах, Сережа, у  тебя

влюбленный вид... 
Нет, нет, нет! Опять

откладывать? Ни дня! 
Вот билеты — на тебя и на 

меня.

Я упрекал его,
Я убеждал, как сына:
Не делай ничего,
За что бы было стыдно.

Итак со всех сторон 
Неискренние лица.
Но не послушал он —
В глаза взглянуть боится.

Г
— У тунгуски глазки узки 
И темны, темны, темны. 
Полюбить бы мне тунгуску! 
Говорят, они нежны...—
Так когда-то под гитару 
Там, где юности привал,
В час любовного пожара 
Ваня Шарников певал.
Не на ш утку завлекая 
Разволнованных девчат.
Все поглядывал лукаво: 
Подпоют или смолчат?
— Выбирай меня, кто хочет, 
Не зевай, пока горит! — 
Ваня Жарников хохочет, 
Ваня Жарников дурит...
И все гуще дым пожара,
И все дальше наш привал... 
Где ты, страстная гитара? 
Где ты, Ваня, запропал?
Так мне хочется порою,
Чтоб внезапно ты возник 
С безалаберной игрою,
С песней, сорванной на крик.

артистов Погорелого театра
И солисты, и хористы — 
Вместе и вчера, и завтра.
Мы — бродячие артисты 
Погорелого театра.
Нет как  нет над нами

крыши, 
И под нами сцены нет — 
Лишь костюмы да афиши,
Да спектакли разных лет. 
Домоседы-домочадцы!
К нам зайдите, хоть на час, 
Мы научим вас смеяться,
Мы научим плакать вас... 
Чтоб от слова погорельцев 
На обугленной земле 
Вспыхнуло любое сердце 
В думах о добре и зле...

ГОТОВИМСЯ К ЮБИЛЕЮ
Тот факт, что более трети 

всех обучающихся в КПИ 
студентов участвуют в худо
жественной самодеятельности, 
не может не радовать. Дей
ствительно, художественная 
самодеятельность нашего 
института в последнее вре
мя добилась больших успе
хов. По итогам фестиваля 
«Студенческая весна-83» ин
ститут занял второе место в 
крае. Особый успех выпал на

долю ВИА «Солярис», за
нявшего первое место на 
фестивале «Весна труда» 
среди вузов Сибири и Даль- 
го Востока. СТЭМ «Контра
сты» в 1982 году принял 
участие в IV  Всеевропейском 
фестивале молодежи и сту
дентов в Болгарии «З а  мир 
и дружбу, против ядерной 
войны». Три года подряд 

агитбригада института награж
дается Почетной грамотой

Енисейского баскомфлота.
Художественная самодея

тельность института была 
широко представлена на все
возможных городских, рай
онных и краевых мероприя
тиях. Традиционными стали 
встречи хоров вузов.
. Есть у  нас и свои пробле
мы. Это повышение качест
ва проводимых дискотек, 
повышение общего культур
ного уровня студентов, недо
статочное оснащение помеще
ний для занятий. Надеемся, 
что со временем эти пробле
мы будут успешно преодоле

ны.
Сейчас всем культмассови

кам, ответственным за под
готовку художественной са
модеятельности, надо напра
вить все усилия на достой
ную встречу 40-летия Вели
кой Победы. Участники ху
дожественной самодеятельно
сти чувствуют большую от
ветственность за проведение 
праздников, посвященных 
Великой Победе.

На снимках: хор и ВИА
ЭМФ.

Фото студента группы 
ЭМ63 2 С. Илыиоярова.

Р Е Ч Ь  И  
Э Т И К Е Т

С детства все знают, что в 
русском языке есть «волшеб
ные» слова: здравствуйте,
добрый день, приветствую вас, 
спасибо, благодарю, пожалуй
ста, будьте добры, простите, 
прошу вас, извините и др. 
Каждый из нас по нескольку 
раз в день произносит эти сло
ва, редко задумываясь над 
тем, в чем же их сила, поче
му они нам так необходимы?

Эти слова облегчают наше 
общение, делают его прият
ным и доброжелательным, по
могают нам быстрее ориенти
роваться в коллективе. Конеч
но, при этом имеют значение 
не только слова, но и поступ
ки, жесты, определенные пра
вила поведения — этикет.

Издательство «Просвеще
ние» выпустило книгу «Речь и 
этикет» (автор — В. Ь. Голь- 
дин). Книга знакомит читателя 
с историей этикета, с правила
ми поведения людей в разных 
ситуациях, рассказывает о 
том, что такое вежливость, 
правила приличия. У разных 
народов существуют свои, осо
бые формы этикетного поведе
ния. Этим вопросам посвяще
ны главы «Что такое этикет», 
«Почет почету рознь», «О чув
стве дистанции», «Вежливость».

В каждом обществе отноше
ние к людям выражается в оп
ределенных нормах поведения. 
Они составляют часть общей 
культуры человека и тесно 
связаны с общественным стро
ем. В обществах, основанных 
на угнетении одних классов 
другими, правила поведения 
людей передают отношения 
неравноправия, зависимости и 
бывают формальными и лице
мерными. Советский же эти
кет проще и естественнее, так 
как отражает гуманные отно
шения между людьми, прису
щие коммунистической нравст
венности.

Этикет проявляется во мно
гих сторонах нашего поведе
ния. Например, по-разному 
могут оцениваться позы че
ловека: если он стоит лицом к 
говорящему — вежливое по
ложение, спиной — невежли
вое. Имеют значение в обще
нии людей и такие знаки веж
ливости: кто первый подает 
руку для рукопожатия, кто ко
го пропускает вперед, кто ко
му уступает место.

Основная часть книги посвя
щена речевому этикету. Одни
ми из самых употребительных 
выражений вежливости явля
ются приветствия: с них на
чинается общение людей. В 
главах «А в язьже — по-дру
гому», «Здравствуйте!» рас
сказано о разнообразных при
ветственных формулах, кото
рые были приняты в дорево
люционной России, а также о 
приветствиях в современной 
русской речи.

А как вы подписываетесь в 
конце своих писем? Характер 
подписи зависит от того, кому 
адресовано письмо — друзьям, 
близким родственникам или в 
учреждение... А как подписы
вал, например, А. С. Пушкин 
свои письма? Пушкин, А. Пуш
кин, А. П., Александр Пушкин. 
А в деловом письме лицей
скому другу М. Л. Яковлеву 
стоит такая подпись: «С глу
бочайшим почтением честь 
имею быть, милостивый госу
дарь, Вашим покорнейшим слу
гою. Александр Пушкин».

Книга В. Е. Гольдина «Речь и 
этикет» дает не только теоре
тические сведения о речевом 
этикете и культуре поведения, 
но и учит вежливой речи, рас
сказывает о ее современных 
нормах.

Ю. ХАУСТОВА.

Lj r wi m, - r v n r VTVl-Ti |~ ‘^ Г|*Г*НГТ*и*Т"|Г‘Г|*Г'ЫН|Г—*irfT  ГН*Та| ^ | ^ ь||В'‘|^ЧУ‘<^|4Т‘|ГГиП**|4'Г‘|ЯН^Г|ИП^Г^ГиВ*‘^ иЫ Г ^У1Г^‘ШГиГГ
Редактор 

Л. П. АНТОЛИНОВСКАЯ.

НАШ АДРЕС и ТЕЛЕФОНЫ: 660074, г. Красноярск, ул. Киренского, 26, корпус «Г», кабинет 303, телефоны: 25-75-65 и 25-77-34.

Заказ № 56. Типография издательства «Красноярский рабочий». Тираж 2000 »кз. AJI03023


